

ひょうごの福祉

認め合い ともにつながり 支え合う みんなでつくる ひょうごの福祉

6

No.724

今月は
男女雇用機会
均等月間だよ!



特集……P2

「東日本大震災」被災地支援
支え合いの手をつなげよう
～兵庫県内社協の取り組み～

地域を駆ける!ワーカー物語……P8

住民の声に向き合い、一人ひとりの生活を見つめて
赤穂市社会福祉協議会 岩崎 文子さん

教えて!福祉の相談窓口 第13回……P9

生活福祉資金の相談窓口①～貸し付けを受ける前に～

県社協ニュース……P10

愛ちゃんと希望くんの共同募金NEO……P11
みんなの広場



VOICE

5月10日から気仙沼市災害ボランティアセンターに派遣されていた南あわじ市社協の山口勇樹事務局長は、「ボランティア活動はガレキ撤去や泥かき、内壁の洗浄が大半でした。また、気仙沼港からフェリーで約20分の大島でもボランティアセンターが設置され活動が始まりました。今後は、高齢者や障害者のニーズやよりきめ細かな生活に寄り添う支援を、地元社協ができるよう私たち応援スタッフが支えることが必要」と話す。



被災地へつなごう市民の力～西播磨5市6町社協のボランティアバス～(神戸新聞社提供)

VOICE

県内からいち早くボランティアバスを行った宍粟市社協の山本正幸事務局長は、「遠方から来てください、ボランティアのみなさんの思いに感謝しています。阪神・淡路大震災の時には、何も出来なかったのに…。」と大粒の涙を流してお礼を述べられた被災者の言葉が今も忘れられません。ボランティアの中で高まつた一体感を他の市民に広げ、支援を継続することが大切」と話す。

※ボランティアバスはプロロット対応含む。また、ボランティア数は5月末までの活動見込みを含む。

被災地の力になるボランティア活動に向けて、各社協は事前に現地の情報を収集するとともに、往復の道中を含めた安全管理、車中のオリエンテーションなどに気を配っている。被災地での主な活動は、炊き出しが被災家屋での片付けや家具の搬出、泥だし、避難所での清掃活動など。特に、大勢の人手を必要とする片付けや泥だし活動では、ボランティアバスによる参加が大きな力になる。

二つの広がりから、派遣要請の声は高まる一方であるが、コーディネーターなどの受け入れ態勢づくりが課題となっている。また、避難所から仮設住宅への移行にあた

ランティアセンターに1日1000人以上のボランティアが訪れる。円滑なボランティア活動に欠かせないのが、コーディネーターの存在だ。コーディネーターは、被災者がどんな支援を必要としているかを把握し、ボランティアにつなぐ役割を果たす。

現在、被災地の災害ボランティアセンターは、地元の市町村社協の職員とNPO、全国から派遣される市町村協職員が連携・協働して運営を行っている。岩手県、宮城県、福島県には延べ6091人の社協職員が全国から派遣され、兵庫県から宮城県へは延べ950人(5月16日現在)が派遣されている。

② 県内35市町社協がボランティアバス運行

派遣された社協職員は災害ボランティアセンターの運営支援のほかに、被災住民への生活福祉資金の受付業務の支援も行っている。

③ 被災地のNPOとつながった福祉救援活動

災害時に支援から漏れやすい、あるいは特別な配慮が必要な高齢者や障害者、子どもたちへの支援が今回の災害でも課題になっている。こうした災害時要援護者の支援におけるNPOが「東北関東大震災・共同支援ネットワーク」(以下、「支援ネット」)である。

宝塚市社協では、被災地での福祉職員派遣を中心とした支援である。「支援ネット」には、全国から希望のあった1000人以上の介護・看護ボランティアが登録され、宮城県福島県内の社会福祉施設や避難所、救護所などへ派遣されている。

支え合いの手をつなげる
～県内社協の取り組み～

石巻市内で住宅の片付けをするボランティア(佐用町からのボランティア)

被災地のために力になりたい」という気持ちを抱く市民の気持ちを力タチにするために、被災地でのボランティア活動の支援をはじめ、さまざまな支援活動を県内市町社協で行っている。次に、県内市町社協の支援活動を紹介する。

※平成23年5月15日まで災害ボランティアセンターが把握する累計数

「東日本大震災」被災地支援 支え合いの手をつなげよう ～兵庫県内社協の取り組み～

東日本大震災から2か月が経過。

被災地の支援に向け、ボランティア活動をはじめとするさまざまな活動が全国で行われている。兵庫県内でも市民、NPO、行政、企業が独自、あるいは連携・協働しながら支援活動を進めている。

今月は、兵庫県内と被災地の支え合う手をつなげ、被災地を応援する県内市町社協の取り組みを紹介し、これからの支援を考える。

※記事は記載がない限り、5月10日現在の状況を掲載。



「ボランティアが一生懸命に動いてくださる姿を見て、私たち住民が地域の復興のために助け合うようになりました。遠方なので被災地行きを迷う人が多いですが、できるだけ大勢の人たちに被災地へ行って欲しい」(豊岡市在住・宮崎健さん)。

「被災地でとても感謝されました。ちよとでもお役に立てて嬉しかったです。清掃や片付けなど力仕事以外で女性にできることもたくさんあります」(朝来市在住・池田麻衣子さん)。

但馬ブロック社協のボランティアバスに乗車して気仙沼市で活動したボランティアの感想である。現在、全国各地からこうしたボランティアが被災地に駆けつけ、片付けや泥出し、炊き出しなどのボランティア活動を行っている。被災地でのボランティアは約29万9100人(※)に上るとされている。

「何ができるか分からなければどうに高い。

30万人が被災地でボランティア

「ボランティアが一生懸命に動いてくださる姿を見て、私たち住民が地域の復興のために助け合うようになりました。遠方なので被災地行きを迷う人が多いですが、できるだけ大勢の人たちに被災地へ行って欲しい」(豊岡市在住・宮崎健さん)。

「被災地でとても感謝されました。ちよとでもお役に立てて嬉しかったです。清掃や片付けなど力仕事以外で女性にできることもたくさんあります」(朝来市在住・池田麻衣子さん)。

但馬ブロック社協のボランティアバスに乗車して気仙沼市で活動したボランティアの感想である。現在、全国各地からこうしたボランティアが被災地に駆けつけ、片付けや泥出し、炊き出しなどのボランティア活動を行っている。被災地でのボランティアは約29万9100人(※)に上るとされている。

「何ができるか分からなければどうに高い。

30万人が被災地でボランティア

命をつなぐ福祉救援を ～被災地の現状からみえる～

第2回「福祉救援ラウンジテープル」報告より

高齢者や障害者、子供たちなど、長引く被災生活により大きなダメージを受けやすい住民の命と暮らしの支援を考える「福祉救援ラウンジテープル」を5月14日に県福祉センターで開催。当日のシンポジストの報告の概要をお伝えする。

蓬萊 和裕さん
兵庫県知的障害者施設協会会長

知的・発達障害は実態調査の段階

宮城県内の知的障害・発達障害児者の現地支援体制づくりのために、宮城県に3回行きました。

1回目の現地入りは4月6日。宮城県では救援活動のための県域組織ができるおらず、ニーズキャラッヂも進んでいない状況でした。まずは「組織づくりを」ところ」として協会とし

ません。暑い夏をあの避難所で過ごさせることがあつてはいけないと強く訴えたいです。

専門職ボランティアとしてこれまで、生活支援ニーズへの対応が必要であるとお伝えしましたが、災害ボランティアセンター等を通じた一般的のボランティアについても、ガレキ撤去や泥かきに偏ることなく、広く生活支援ニーズに応える必要があると思います。災害ボランティアセンターに派遣された職員の報告会で「ニーズがなかった」という言葉を聞きましたが、こんな悲惨な状況でニーズがないわけではなく、発掘できていないのだと思います。確かに、言葉や文化の違いでニーズの発掘や発見が容易ではないのは分かります。その点では、人に寄り添うニーズ発掘が必要だと思われていますので、気をつけないといけません。

これから宝塚市としてできる支援のひとつは、得意技を生かした「ふれあいサロン」の支援活動だと考えています。宝塚市民によるサロン活

て支援体制づくりを支援しました。

宮城県の場合、県と県知的障害者福祉協会（以下、県知協）をコーディネートする機関がなかったこと、障害・高齢・児童の種別関係者が集まる機会がなかつたことが、組織的救援を難しくしていました。

また、今回の災害では、阪神・淡路

大震災の教訓で、国が福祉施設職員の派遣登録制を作りましたが、これがあるために指示待ちになってしまった感があります。

阪神・淡路大震災の時、障害者の支援は「シヨートステイ」を想定していましたが、実際の利用は少なく、「こういうときほど家族と一緒にいた」という声が大半でした。後で分かったことですが、自閉症の子どもをはじめ、障害者が避難所にいらっしゃなくなつて家族と一緒にいるくなつっていました。

このたびの災害では、宮城県内には、知的障害・発達障害者施設が

500あり、そのうち県知協への加入施設が100、残り400は把握しきれていない状況です。中でも、障害程度が軽度の方や働いている方、就学前の子どもたちの状況把握が難しい状況です。現在、ローラー作戦でのニーズ調査を計画しています。

避難所の環境改善を

笠下 昌宏さん
宝塚市社会福祉協議会地域福祉推進課課長

関東大震災共同支援ネットワーク（以下、支援ネット）には、介護・看護職などの専門職ボランティアが

1184人登録され、延べ4327人が福祉避難所や介護施設などに派遣されています（5月12日現在）。

5月初旬の状況では、石巻市の避難所・福祉施設では、介護・看護業務だけでなく、炊き出し・喫茶コーナーの運営・環境整備など生活支援も行っています。この点で専門職ボランティアから、専門性が生

動の支援や仮設住宅での交流など、これからに向けた準備を行つてはいるといひです。

仮設住宅でも生活に「仮」はない

中村 大蔵さん
阪神共同福祉会理事長

支援の焦点を絞り込むために2回、被災地に入りました。その結果、気仙沼市にある特養に拠点を置いて、「オール阪神」でサポートしようということになりました。救援物資は、施設として総額100万円分ぐらい送付しました。送り先は宝塚市社協からの報告にあった「東北・関東大震災共同支援ネットワーク」へ。物資をなんでも送らなきことは阪神・淡路大震災の教訓でした。

「これから」の被災地での 要援護者のニーズと支援

（蓬萊さん）

●「ケア」はあっても、「ソーシャル」が抜け落ちていく、ソーシャルワークが欠如している感がある。地域を基盤にしたソーシャルワーク型相談援助が必要。

を経て生まれましたが、ハードだけではなくソフトがつかないと意味がありません。宮城県では、ケア付き仮設を飛び越えて、永続性のあるグループハウスをつくつてしまふを配置してはどうかと提案しました。

仮設住宅は阪神・淡路大震災より進化して、いろいろなタイプができていますが、ケア付き仮設はあとまで「仮設」。生活に「仮」はないわけです。子どもを育て、買い物をして、人と交流する、当たり前の生活を営むために、被災地では仮設住宅を通り越してグループハウスを設置・運営していただきたい。尼崎市が気仙沼を支援したことから、気仙沼に絞つて運営先を探し、民と民との関係で、永続的な友好支援をしたいと考えています。

- 福祉サービスの絶対数が不足しており、その開発が必要。
- キャンプなど、楽しめる」との企画も必要。
- 新しいまちづくり、国づくりが必要。間接的な支援もできるのでみんなが分かち合つ」と大切なことです。
- 被災地3県で福祉救援に取り組む「支援ネット」へコーディネーターができる人材を継続的に派遣する」と協力して欲しい。

（中村さん）

●豪雪地帯の冬を越すためにもグループハウスが必要。

●ボランティアは自己解放。もっと楽しみながら活動する」とが大切ではないか。

●支援先は一点集中・永続支援を。総花的な支援はできないし、上部組織からの指示待ちでは難しい。

●とにかく行くこと、話をすることは大切。どうでもいい話をしてくれることが生きていいくことを支え、ケアを高める。軒下でのよもやま話からその人が抱えたストレスを発散させることができる。ぜひ現地に行って欲しい。

かせない」との不満が出ることもありました。被災者は生活基盤ごと失われていますから、介護・看護

ニーズだけを取り出すことはできず、生活のありゆるニーズに応える必要があります。今ではこの点を最初にお断りして、現地に入つて頂くようにしています。

事務局支援の中で課題として見えてきたのは、事務局体制の整備です。全国から受け入れるボランティアは入れ替わりが多く、調整は容易ではありません。専門職の場合は、介護や看護など専門分野との調整が必要ですし、ボランティア側も自分の専門性にこだわるケースがあります。専門職の調整は、人数がいれば何とかれるがために指示待ちになつてしまつた感があります。

また、今回の災害では、阪神・淡路大震災の教訓で、国が福祉施設職員の派遣登録制を作りましたが、これがあるために指示待ちになつてしまつた感があります。

阪神・淡路大震災の時、障害者の支援は「シヨートステイ」を想定していましたが、実際の利用は少なく、「こういうときほど家族と一緒にいた」という声が大半でした。後で分かつたのですが、自閉症の子どもをはじめ、障害者が避難所にいらっしゃなくなつて家族と一緒にいるくなつっていました。

このたびの災害では、宮城県内には、知的障害・発達障害者施設が

500あり、そのうち県知協への加入施設が100、残り400は把握しきれていない状況です。中でも、障害程度が軽度の方や働いている方、就学前の子どもたちの状況把握が難しい状況です。現在、ローラー作戦でのニーズ調査を計画しています。

避難所の環境改善を

●「ケア」はあっても、「ソーシャル」が抜け落ちていく、ソーシャルワークが欠如している感がある。地域を基盤にしたソーシャルワーク型相談援助が必要。

住民の声に向き合い、 一人ひとりの生活を見つめて

介護者の切実な声がきっかけに

岩崎文子さんが社協へ入局した昭和51年当時は、福祉の制度やサービスもまだ充実していない時代。「介護は家族で担うもの」、そんな意識が社会に定着していた。中、当時の赤穂市社協が行っていた介護の実技研修で、参加者の「実技を学ぶより、話を聞いてほしい」という声を受け、介護者家族の座談会を開いた。岩崎さんは、その座談会の体験が今でも忘れないという。参加者からは、福祉に対する不信感がせきを切ったように溢れ出した。「親を見るのは当然だと思っている。それでも困つて相談に行っているのに窓口で同じことを言わると…」岩崎さんは、止めどなく涙が溢れ、そして話を聞くしかできず、どうしたらいいかわからなかつた。しかし、このままほつておけないと思った。

試行錯誤の結果が実を結ぶまで

座談会の声を真摯に受け止めた岩



崎さん。介護者同士が支え合い活動する「介護者の会」を組織した社協があることを知り、会の結成を目指し、座談会を市内各地で行った。しかし、連れのお母さんボランティアの熱誠で忙しい参加者をまとめ、会を結成することは容易ではなかった。それでも、介護者の切実な声を受け、いつか介護者の会を結成したいという想いを抱いて活動を進めた大切さに変わることを実感した。また、社会福祉の援助技術も勉強し、グループに対する支援など、理論に結び付けながら活動を進めることの大切さも学んだ。

さまざまな経験や学びを重ねた岩崎さん。再び介護者の座談会を担当し、今までの反省から、介護者を支える援助ボランティアも養成。「私も参加したい」という初代会長の熱い思いにも支えられ、平成5年11月に「赤穂市ねたきり・認知症・重度障害者の介護者の会」が結成された。

理想を、岩崎さんはあきらめなかつた。その間、岩崎さんは「おもちゃライブラリー」(※1)を立ち上げる。子ども連れのお母さんボランティアの熱心さから、楽しみながら人の役にも立つことが、大きな活動のエネルギーに変わることを実感した。

社会福祉の援助技術も勉強し、グループに対する支援など、理論に結び付けながら活動を進めることの大切さも学んだ。

さあざまな経験や学びを重ねた岩崎さん。再び介護者の座談会を担当し、今までの反省から、介護者を支える援助ボランティアも養成。「私も参加したい」という初代会長の熱い思いにも支えられ、平成5年11月に「赤穂市ねたきり・認知症・重度障害者の介護者の会」が結成された。

現在では、延べ980人を数える。その後、岩崎さんは、ケアマネジャーの業務も担当する。一人ひとり違う高齢者の生活に向き合う中で、介護支援だけではその生活を支えることが難しいことを感じ、新たなサービスや地域の助け合いを住民と共につくる大切さを再認識した。

地域福祉活動で、さまざまな試行錯誤の中で、周囲に助け育てられる地域福として何ができるか思案してきた岩崎さん。一人ひとりの豊かな生活を目指し、これからも地域を奔走する。

赤穂市社会福祉協議会

岩崎 文子さん

Personal History



20歳 赤穂市社協に入局

おもちゃライブラリーの開設

介護者の会の設立

ケアマネジャーを8年間担当する



このコーナーでは、暮らしに役立つ福祉の相談窓口を紹介します!

第13回

生活福祉資金の相談窓口① ～貸し付けを受ける前に～

社協では、低所得世帯等に対し、日常生活上で必要な費用が一時的に不足した場合にその費用を貸し付ける「生活福祉資金」貸し付け事業を実施している。

昨今の経済・雇用情勢を反映して貸付件数は増加の一途をたどっており、平成22年度に兵庫県内では約7,300件(注1)の貸し付けを決定している。

貸すことだけが役割ではない

社協に寄せられる貸し付けに関する相談は「生活に困窮しているので、貸し付けを受けたい」という内容であることは共通している。ただし県社協では、窓口となる市町村社協の業務担当者は、対し、「このような「貸し付けを受けたい」という相談を受けることが、そのまま貸し付けの手続きへと単純に結び付かないよう呼び掛けている。

生活福祉資金は福祉サービスのひ

りである。しかし、窓口において、このような考え方やそれに基づく対応を心掛けていることもある。

このため、貸し付けによる支援策を利用する場合には、補助や助成など返済義務のない制度や、同じ貸し付けでもより条件の有利なものなどの他の支援策が利用できないか十分に検討した上で判断する必要がある。また、そもそも貸し付けを受けずに生活改善により支出を抑え、費用をなん出するという方法も考えられる。これら十分な検討を行った上で、生活福祉資金の活用が最適と思われる場合に、貸し付け手続きを行つていくことになる。

生活福祉資金の特徴を生かした支援を

平成21年10月に実施された要件緩和によって、生活福祉資金の貸付件数や相談者も大幅に増加した。ハローワークなどの関係機関が社協の貸し付け事業を紹介するようになつた。

しかし、生活福祉資金が相談支援を伴うものであり、社協の窓口では生活一般の相談を行うところから手続きが始まる)ことまでは十分に伝えられていないのではないかだろうか。

生活福祉資金貸付決定件数

資金種別	22年度	21年度
福祉資金	110	138
緊急小口資金	349	257
教育支援資金	722	758
総合支援資金	4,408	3,127
不動産担保型生活支援資金	3	5
要保護世帯向け不動産担保型生活支援資金	10	6
臨時特例つなぎ資金	1,747	991
合計	7,349	5,282

生活福祉資金は、他の貸し付けや給付制度を利用できない世帯でも貸し付け対象とできることが、昨今さまざまな場面でその役割が期待され、それに伴い貸付件数も伸びている。しかしそれを可能としているのは、丁寧な聞き取りなどの相談によって世帯の状況を十分に理解し、支援が必要であるという専門的視点に基づく判断によるものであるとともに、相談者や関係機関に伝えていかなければならない重要な事柄である。

注1 貸し付け決定件数には、臨時特例つなぎ資金の件数を含む

(※1)おもちゃライブラリー:「障害のある子どもたちに遊びの楽しさ」と始めたボランティア活動。現在は、障害のある子どももいない子どもともに遊び交流し育ち合う場として開催されている。

INFORMATION・伝言板

助成金情報

福祉活動等に対する助成金の情報です。詳細については、それぞれの問合せ先にご確認ください。

平成23年度 ニッセイ財団 高齢社会助成

「共に生きる地域コミュニティづくり」をテーマに助成を行います。

対象テーマ ①高齢社会における地域福祉、まちづくりを探求する実践的研究②高齢者の自立・自己実現・社会参加等を探求する実践的研究③認知症高齢者に関する予防からケアまでを探求する実践的研究

助成期間 平成23年10月から最長2年

助成額 1件あたり200～250万円程度

締切り 平成23年6月15日（水）

■**申請** 日本生命財団 高齢社会助成 事務局
TEL06-6204-4013

URL <http://www.nihonseimei-zaidan.or.jp/>

公益財団法人 太陽生命厚生財団

①**事業助成**（ボランティアグループ等が在宅高齢者または在宅障害者などのために福祉活動や文化活動を行う事業への助成）

②**研究助成**（老人保健、生活習慣病または高齢者福祉に関する研究・調査への助成）

対象 ①地域福祉活動を目的とするボランティアグループおよびNPO（法人格の有無は不問）②非営利の民間団体等および個人

助成額 ①1件20万～50万円（合計2,000万円）②1件30万～70万円（合計300万円）

締切り 平成23年6月30日（木）

■**申請** 公益財団法人 太陽生命厚生財団 事務局
TEL03-3272-6268

URL <http://www.taiyolife-zaidan.or.jp/>

募集

「東北関東大震災・共同支援ネットワーク活動資金募金」

東日本大震災で被災した介護施設や事業所へのボランティア派遣・地域生活支援を組織的に実施するための活動資金を募集しています。

振り込み口座 仙台銀行 北山支店

□**座** 普通 3163091

名義 東北関東大震災・共同支援ネットワーク会計 堀切 明美（ホリキリアケミ）

■**東北関東大震災・共同支援ネットワーク事務局** TEL022-301-8820

URL <http://www.clc-japan.com>

平成23年度 社会福祉主事資格認定通信課程（民間・秋期コース）募集

「社会福祉主事」の任用資格取得を目的とした通信課程（面接授業5日間を含む）を実施します。

受講期間 平成23年10月1日～平成24年9月30日まで1年間

受講資格 民間社会福祉事業に従事していること

定員 500名

受講料 85,000円（テキスト、教材費、面接授業料、添削指導料を含みます）

締切り 平成23年6月30日（木）消印有効

■**申請** 社会福祉主事資格認定通信課程（秋期コース）TEL046-858-1355

URL <http://www.gakuin.gr.jp/>

「譲りあい感謝マーク」デザイン募集

内部障害者や難病患者など配慮の必要性が外見から分かりにくい人のために、互いに譲りあい、感謝することのきっかけとなる「譲りあい感謝マーク」のデザインを公募します。

賞 最優秀賞1点 賞状・賞金（100,000円）

優秀賞2点 賞状・記念品

※仕様、応募方法などはホームページを参照

締切り 平成23年6月30日（木）消印有効

■**申請** 財団法人兵庫県身体障害者福祉協会内 みんなの声かけ運動推進会議事務局

TEL078-242-4620

URL <http://www.universal-hyogo.jp/>

研修・イベント

NPO法人こころ・あんしんLight（こあら）設立記念講演

思春期～青年期の子どもへの薬の使い方をテーマに、思春期、青年期のこころの病気の早期支援に取り組む薬剤師の中村友喜さんの講演です。

日時 平成23年6月25日（土）13:30～16:00

場所 兵庫県福祉センター1階 多目的ホール

定員 100人（申し込み不要）

参加費 200円

■**申請** NPO法人こころ・あんしんLight（こあら）

TEL080-5716-2982

第1回 職場のメンタルヘルス対策研修会

企業も職員のメンタルヘルス対策が求められている近年、管理監督者が正しい知識を身につける部下のメンタル不調に気づき、早期発見・対応できるよう、管理監督者の対応について研修します。

日時 平成23年6月30日（木）

14:30～17:00（受付14:00～）

場所 兵庫県福祉センター1階 多目的ホール

テーマ 職場メンタルヘルス対策研修会～

キーパーソンは管理監督者です～

定員 100名（先着受付順） **参加費** 無料

■**申請** 兵庫県社会福祉協議会・福祉人材センター

TEL078-271-3881

相談窓口

兵庫県内に避難された被災者の電話相談を行っています。

被災者電話相談窓口

TEL078-362-9886（9:00～18:00）※当面の間は土日も対応）

FAX078-362-9911

就労支援事業紹介窓口

兵庫県産業労働部政策労働局しごと支援課
TEL078-362-9168（9:00～17:30）※平日のみ）

行事予定

6月 1日 老人福祉施設新任職員研修（Cコース）◆社会福祉研修所

6日～ 介護支援専門員専門研修課程I・更新研修A（前期）◆県医師会館ほか

8日 老人福祉施設新任職員研修（Dコース）◆社会福祉研修所

10・15日 社会福祉援助技術研修・基礎（Aコース）◆社会福祉研修所

13日 保育所新任保育士研修（Bコース）◆社会福祉研修所

15日 県ホームヘルプ事業者協議会 総会・管理者研修 ◆県福祉センター

16・17日 生活保護新任ケースワーカー研修 ◆社会福祉研修所

20日 福祉行政機関新任職員研修 ◆社会福祉研修所

24日 障害福祉施設系事業所新任職員研修（Bコース）◆社会福祉研修所

26日 第1回福祉の就職総合フェア 2011 in HYOGO ◆神戸国際展示場3号館

30日 第1回職場のメンタルヘルス対策研修会◆県福祉センター

30日～ 介護の仕事・魅力“再発見”セミナー（Aコース）◆OAAはりまハイツ

7月 7日 介護の仕事・魅力“再発見”セミナー（Bコース）◆OAAはりまハイツ

21日～ 相談面接技術研修初級（Aコース）◆社会福祉研修所

22日 介護支援専門員更新研修B・再研修 ◆社会福祉研修所

27日～ 介護支援専門員更新研修B・再研修 ◆兵庫医療大学ほか

介護専門職の総合情報誌

あはう21

専門職として、更なる熟達を目指す方々のための総合情報誌です。介護福祉士国家試験やケアマネジャー試験に関する最新情報や予想問題も紹介します。介護現場の様々な実践・創意工夫の中から「介護とは何か？」を問い合わせています。

■毎月27日発売・AB判・100頁 ■通常号定価950円（税込）
■増刊号定価1,250円（税込） ■年間購読料13,500円（通常号12冊+増刊号2冊 税・送料込）



T530-0041 大阪市北区天神橋4-8-12
TEL.06-6351-9079 FAX.06-6355-3447

第1回 福祉の就職総合フェア in HYOGO



福祉現場への就職を希望する学生や求職者を対象に、社会福祉施設等と求職者の合同就職説明会を開催します。

日時 平成23年6月26日（日）13:00～17:00

会場 神戸国際展示場3号館

対象 学生・一般求職者

※事前申し込み不要

■**申請** 兵庫県社会福祉協議会 福祉人材センターTEL078-271-3881

URL <http://www.hyogo-wel.or.jp/>

参加費 無料